
#耐心等待#

@爱不释手 2002 ：中
午路过一所小学，正好有
学生排队过马路。中间有
一条斑马线，学校的保安
正在马路中间维持秩序。
有很多车辆耐心等待，有
的却连续按喇叭。同是司
机，差别怎么就这么大呢？
希望司机朋友以后遇此情
形，不要急躁，秉持包容和
理解的心态，自觉等一下，
这会从侧面折射你的高尚
品质。

#卖的总比买的精#

@张庆金：最近朋友
买了一辆摩托车花了 3000

元，老板让他拿旧车换给
折 900 元，朋友很高兴就
把 自 己 的 旧 车 给 他 了 ，
2100 元把新车骑走了。没
几天朋友见有人和他骑一
样的车，问其价格人家才
花了 2 0 0 0 元，什么也没
换，当时就把朋友气坏了。
现在以旧折钱的太多了，
大家一定当心。

#挣钱不能伤“绿”#

@付黎明：济南一些
路段的绿化带被安上了广
告牌，广告牌“站稳”需要
占地方，因此绿化植物有
的被损坏有的被移走，有
些广告牌还立在小区进出
路口，妨碍人们出行。不反
对广告商挣钱，但建立在
损坏绿化环境、阻碍交通
的基础上挣钱，无法赞同。
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把“花簇泉城”纳入城市建设
□柳清文
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【泉边说事】

推行绿色出行

先解决自行车道
□张颂华

据报道：济南交通“十二
五”发展规划环评完成，省城
拟建千处自行车租赁点。

建设自行车租赁点，推
行绿色出行方式，这不失为
缓解目前堵车、停车难问题
的一个良策，让为堵犯愁的
市民看到了希望。传统的自
行车出行方式，绿色环保，无
污染，在能源节约、维护环境
上很有益处。但实现绿色出
行，首先应解决越来越小的
自行车道问题。

目前，非机动车道状况
不是很乐观！遍观我市各道
路，除一小部分自行车道还

可以外，很大部分都存在一
定的问题。路窄些的，自行车
道窄得可怜，市民通过存在
难度；路宽的虽好一些，但

“鸠占鹊巢”严重。很多路段
把自行车道分割，画成停车
处，这种“鸠占鹊巢”虽然缓
解了停车难问题，却使自行
车道受到损失；还有的在建
之初，就把机动车道视为重
点建设，尽量地压缩自行车
道，机动车道宽宽的，自行车
道却可怜得很。这些问题制
约着绿色出行的推广，也影
响着市民的出行安全。如此
一来，给推广绿色出行造成
困难，纵使租赁点多了，也很
难最大程度调动市民的积极
性！

解决自行车道问题是关
键，如解决好了这个问题，再
加上租赁点的建设和大力宣
传，推行全民绿色出行便不
是难题！

时下，春暖花开。市民纷纷走出家
门到郊区赏花闻香，享受花香似海的
愉悦。城市绿化工人当然也抓住绿化
时机，在道路两旁种草坪、栽鲜花，忙
得不亦乐乎。

笔者不禁想到，何不把“花簇泉
城”纳入城市绿化和美丽泉城总体规
划，路两旁种上一些海棠、梨花、杏花、
迎春花等各式各样的花来装扮泉城，
像日本东京的樱花、法国普罗旺斯的
薰衣草、江西婺源的油菜花、泰安肥城
的桃花那样，打造出具有泉城特色的
亮点和景观，市民不用走出市区甚至

在家就能欣赏花之美。同时，与泉水珠
联璧合，必将为天下泉城增添新的旅
游资本，拉动泉城旅游大发展。

当然，目前市区内也有一些海棠、
梨花、迎春花等，但大都零零散散不成
规模。如果有计划地区分不同道路、不
同花的品种，在路两旁原先绿化的基
础上，分门别类地种上各种各样的花
树，与原有的草坪、冬青等绿色植被进
行搭配，城市绿化必将更加完美。同
时，还可有意地打造海棠一条街、杏花
一条街、迎春花一条街等等，把绿化作
为一种城市景观来打造，作为一个个

景点来培育，把远在郊区的景观纳入
城市当中。比如，在泉城路两旁种植上
海棠树，市民在路上闻着花香悠闲行
走，花瓣飘落在行人身上，那将是怎样
一种感受，那种美无法言表，将使泉城
更加靓丽。

种植这样的花树不需要太大的
经费，也不会给维护带来太多的麻
烦，可从小的树苗慢慢长起。相反，
比每年都更换的盆景要节省得多。
种植花树不是另起炉灶，是在原绿
化基础上适当的添加、有计划的种
植，顺理成章。

建美丽泉城别忽视残疾人需求
□钟倩

近期，“加快科学发展，建设美丽泉
城”成为市民熟知的政府工作重点，建
设美丽泉城涉及方方面面，比如，生态
环境改善、城市管理等等，但是，残疾人
群体的实际需求也不能忽略。就像央视
名嘴白岩松所说，“一个城市的残疾人
如果都能来到大街上，那么就是这座城
市的最大骄傲。”

作为轮椅天使，笔者感同身受的
是，残疾人外出时，超市购物、公园游玩、
部门办事、车站买票等，经常遭遇一些

“铁面孔”，拿外出打出租车来说，很多司
机看笔者带着轮椅，嫌上车下车耽误时
间，说话口气十分不好；有的肢体残疾
人开着代步车或电动三轮车去公园游
玩，入园时有时被工作人员大声呵斥。
这些折射的是对残疾人的另一种歧视。
再者，市区街道上的盲道、广场或公园

的无障碍设施被占用，公交盲文站牌被
损坏，残疾人专用公厕被关门等也不少
见，无障碍变成了有障碍，残疾人的出
行受到影响。

“推进服务保障体系建设，让残疾
人活得更有尊严”，这不是一句空话，作
为省会城市，济南更应走在前面，这里
分两方面，第一，城市建设要充分考虑
到残疾人的实际需求，无论是交通出
行，还是文化生活的需要。提升对无障
碍设施的管理水平，推出问责制，并定
期对无障碍设施进行维护，不能让其平
时睡大觉，助残日才通畅。新建的文化
场馆或风景区，也要建设无障碍通道，
进行斜坡改造等。

第二，倡导市民关爱残疾人，通过
一些大型主题宣传活动，提高市民的无
障碍意识，即让市民切身了解到残疾人

出行的难处，这样才能更好地关爱残疾
人。退一步说，关爱残疾人并不是人人
都争着抢着去搀扶盲人过马路，比如，
看到有占用无障碍设施的行为及时阻
止，这也是一种关爱。构建良好的社会
氛围，激发市民心中的爱心，这些也是

“建设美丽泉城”的重要一项。
关爱残疾人，并不是残疾人被需

要，而是社会应尽的责任与义务，是城
市人文关怀的体现。让残疾人享受到城
市高速发展的各项成果，这也是社会文
明与进步的标志。

真心希望残疾人的实际需求能引
起相关部门的更多关注，循序渐进地提
高无障碍设施的利用率，为残疾人出行
多一些细节上的“吹毛求疵”，给残疾人
的生活带去更多便利，从而使我们这座
城市变得更美丽、更温暖！
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